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КУРСЫ ВАЛЮТ
По прогнозам Gismeteo, 24 мая по республике 

ожидается облачная погода, небольшой дождь. 
Температура воздуха 

от 12 до 20 градусов тепла.

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
Луна стареющая, 99%
Восход – 19:44 (23 мая)

Заход – 4:30

Долгота дня: 14:57
Восход – 4:30
Заход – 19:27

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

    ФОРУМ КРЕАТИВНЫХ. Во Владикавказе 
с 31 мая по 2 июня пройдет форум креативных 
индустрий «Национальная идентичность». 
Форум дает участникам площадку для пред-
ставления собственных проектов и обмена 
мнениями. Более 50 спикеров из различных 
сфер бизнеса, развития, образования и го-
сударственной власти обсудят современные 
технологии и национальные традиции в архи-
тектуре, гастротуризме, продвижение тради-
ционных ценностей в креативных индустриях 
и другие актуальные темы. Помимо этого, в 
те же дни в республике пройдет уникальный 
гастрономический фестиваль спаржи. 

ПОВЫСЯТ ЗАРПЛАТУ. С 1 января 2025 года 
в Северной Осетии планируется увеличить 
зарплаты учителей и преподавателей на 20%, 
что затронет более 8 тысяч педагогических 
работников. Бюджет на это предусматривает 
более 500 млн рублей ежегодно. 

    ЗАМЕНИЛИ ТРУБУ. Специалисты Влади-
кавказского филиала ГУП «РПВВ» заменили 
изношенный трубопровод на новый на улице 
Весенней, 1/1. Жители дома часто жалова-
лись на утечки. Как сообщили в пресс-службе 
республиканского водоканала, служба водо-
проводных сетей Северо-Западного района 
проложила 50 метров новой полиэтиленовой 
трубы d-63 мм. Скоро отдел благоустройства 
водоканала восстановит дорожное покрытие.

    ВСЕ ДЛЯ СПОРТА. В Алагире началось 
строительство современной спортивной пло-
щадки, которая будет включать игровое обо-
рудование для детей, уличные спортивные 
тренажеры, а также баскетбольную и волей-
больную площадки с резиновым покрытием. 
Этот проект является частью национальной 
и федеральной программ по формированию 
удобной городской среды. 

    АКТИВИСТЫ ПОМОГАЮТ. Активисты 
Северо-Осетинского регионального отделения 
«Молодой гвардии Единой России» провели 
гуманитарные миссии в различных областях, 
включая Донецкую и Луганскую Народные Ре-
спублики, а также Херсонскую и Запорожскую 
области. Разнообразные группы волонтёров 
предоставляли помощь мирному населению, 
пострадавшему от боевых действий, демон-
стрируя готовность сотрудничать в трудные 
времена. После выполнения миссии активисты 
делятся своим опытом с заинтересованными 
общественниками, вдохновляя подрастающее 
поколение участвовать в следующих гумани-
тарных миссиях. 

    СОРЕВНОВАНИЯ КИНОЛОГОВ. Во 
Владикавказе проводятся соревнования для 
кинологов, включающие несколько этапов: 
поиск на багаже, общий курс дрессировки, а 
также проверку легкого и грузового транс-
порта. Перед началом испытаний каждый 
участник осматривает помещение, и в случае 
подозрения на наличие нелегального груза, 
его пёс действует тактично, давая знак, но не 
спугнув потенциального преступника. В сорев-
нованиях участвуют таможенники из Северной 
Осетии, Дагестана и Ставропольского края. 
По итогам соревнований будет сформирована 
сборная для Северо-Кавказского федераль-
ного управления. 

ДОКЛАД-ПОСЛАНИЕ

Сергей МЕНЯЙЛО: СДЕЛАТЬ НАШУ ЖИЗНЬ ЛУЧШЕ!
Вчера глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО выступил с ежегодным Докладом об итогах социально-экономического развития республики в прошлом году и задачах 
по дальнейшей деятельности правительства в этом направлении. Помимо депутатов в зале парламента присутствовали сенаторы и депутаты Госдумы РФ 
от республики, члены правительства, общественные деятели и почетные гости.

Всеволод РЯЗАНОВ.

Свое выступление Сергей Меняйло 
адресовал не только депутатам и прави-
тельству, но и всем жителям. 

«За прошедший год, – сказал глава, 
– мы смогли добиться высоких резуль-
татов в выполнении государственных 
программ, привлечении частного капи-
тала в экономику региона, в жилищном 
строительстве.

Мы открывали новые объекты, соз-
давали и создаем рабочие места, раз-
виваем такие важные направления, как 
поддержка семей с детьми, образование, 
здравоохранение, культура. Это резуль-
тат нашего общего желания работать на 
благо родной республики, стремления 
сделать жизнь в Северной Осетии лучше, 
современнее, комфортнее».

Однако все это делалось в условиях 
сильнейшего экономического давления 
Запада, сказал глава. «Мы сплотились 
вокруг общих задач, вокруг высоких це-
лей, поставленных Президентом РФ. Мы 
совершенно однозначно дали понять на-
шим врагам: их нечистоплотные планы по 
раздроблению российского общества, по 
внесению раздора внутри нашей страны 
провальны!»

Ñïåöèàëüíàÿ âîåííàÿ îïåðàöèÿ 
«Сотни наших ребят были удостое-

ны высоких государственных наград, а 
четверо стали Героями России. Низкий 
поклон нашим воинам за выдержку, бес-
страшие, верность Родине!»

Объявляется Минута молчания.
Жители республики также поддержи-

вают наших бойцов, их семьи и жителей 
новых российских регионов техническими 
средствами для борьбы с врагом, гумани-
тарными грузами и социальной помощью.

В 2023 году члены семей погибших бой-
цов, раненые и мобилизованные получили 
пособия на сумму более 500 млн руб. и 
другие меры поддержки.

Республика направила в федеральный 
центр заявки на строительство центров 
реабилитации ветеранов и инвалидов 
боевых действий.

Еще одна задача – подготовка руково-

дителей органов власти и госкомпаний из 
числа участников СВО. 

Это также шефская помощь республи-
ки Черниговскому району Запорожской 
области в восстановлении хозяйственной 
и жилищной инфраструктуры, системы 
образования, прием детей района на от-
дых и лечение.

«Наша общая задача – протянуть руку 
помощи тем, кому гораздо труднее, чем 
нам. И мы продолжим это делать!» – за-
ключил Сергей Меняйло.

Îáùåñòâåííî-ïîëèòè÷åñêàÿ 
ïîâåñòêà

В условиях глобального противосто-
яния с Западом главным обществен-
но-политическим событием нынешнего 
года стали выборы президента страны. 
Беспрецедентная явка и количество го-
лосов за Владимира Путина стали ярким 
доказательством высокого доверия ему, 
сказал Сергей Меняйло.

В этом году в республике пройдут вы-
боры в местные органы власти, и они 
должны пройти открыто и на высоком ор-
ганизационном уровне, дал наказ глава.

Одна из важнейших задач власти и 

общества – сохранение межнационально-
го мира и общественного согласия.

Еще один ключевой вопрос – воспита-
ние нашей молодежи на основе традици-
онных духовно-нравственных ценностей: 
патриотизма, уважения к старшим, вы-
сокие нравственные идеалы, крепкая 
семья, изучение и сохранение наших слав-
ных воинских традиций, военной истории, 
подвигов старшего поколения.

Далее глава республики привел яркие 
примеры того, как выполняется данная 
работа, обозначил имеющиеся проблемы 
и пути их решения.

20-ëåòèå Áåñëàíñêîé òðàãåäèè 
«Для нашего народа это незаживаю-

щая рана, боль, которую время не лечит, 
– сказал Сергей Меняйло. – И мы сделаем 
всё, чтобы сохранить память о тех, кто 
погиб в теракте, и поддержать тех, кто 
выжил и, несмотря ни на что, продолжа-
ют жить». 

Для этого в Беслане создан Междуна-
родный культурно-патриотический центр 
«Беслан. Школа №1». 

Кроме того, по прямому поручению пре-
зидента страны продлена и расширена до 
2030 г. программа реабилитации постра-
давших в теракте. Сумма на санаторно-
курортное лечение выросла с 30 до 57,5 
млн руб., а число участников программы 
– с 336 до 519 человек.

Ñîöèàëüíûå âîïðîñû 
«Наша задача – обеспечить широкую 

трансляцию традиционных семейных 
ценностей. Именно такая семья является 
залогом стабильного и гармонично раз-
вивающегося общества», – сказал глава.

Детские пособия получают 112 тыс. 
детей, на выплаты направлено почти 15,5 
млрд. руб.

С этого года матери до 26 лет получа-
ют на первого ребенка единовременную 
выплату в 50 тыс. руб. Ее получили уже 
более 150 семей.

Глава поручил правительству устано-
вить единый статус многодетных семей, 
сформировать их реестр и выдать удо-
стоверения. Также пройдут мероприятия 
по сохранению традиционных семейных 

ценностей, укреплению авторитета, под-
держке семьи и укреплению ответствен-
ного родительства.

Для оказания всех видов помощи се-
мьям с детьми создаются семейные мно-
гофункциональные центры. Первый такой 
центр в СКФО открыт во Владикавказе. 
В этом году здесь откроется еще один, а 
также в районах республики.

Отдельное направление – поддержка 
пожилых людей, вовлечение их в актив-
ную жизнь. В прошлом году в проекте 
участвовали более 7,5 тыс. человек – в 
1,5 раза больше, чем годом ранее.

Это также предоставление услуг по 
долговременному уходу за 200 пожилых 
и инвалидами. Для этих категорий граж-
дан начато строительство нового дома-
интерната на 200 мест, в том числе для 
семейного проживания.

Ýêîíîìèêà
В сфере экономики отметил рост про-

мышленного производства на 9,3%, хотя 
среднероссийский – 3,5 %, а розничной 
торговли – на 7,1%, сельского хозяйства 
– на 6%. Объем отгруженных товаров 

собственного производства вырос почти 
на 26% и превысил 56 млрд. руб. Рост соб-
ственных поступлений в бюджет вырос на 
6,7 %. Безработица снизилась на 17% до 
2,5 тыс. человек.

Для дальнейшего устойчивого развития 
экономики глава поручил правительству 
разработать отраслевые стратегии разви-
тия до 2030 г. промышленного комплекса, 
сельского хозяйства, дорожно-транс-
портной системы республики, туризма, 
жилищного строительства, образования, 
здравоохранения. 

В прошлом году по 23 госпрограммам 
были направлены бюджетные средства в 
объеме 39 млрд. руб. Это почти в 1,5 раза 
больше 2022 г.

Построено, реконструировано и капи-
тально отремонтировано 216 объектов 
социальной и инженерной инфраструкту-
ры, транспортного, водохозяйственного и 
агропромышленного комплексов.

В текущем году объем 26 госпрограмм 
составит более 36 млрд. рублей, 80% 
из которых – средства федерального 
бюджета.

При этом глава обратил внимание пра-
вительства на повышение эффектив-
ности освоения бюджетных средств и 
своевременного ввода в эксплуатацию 
объектов.

Строительство жилья выросло в 1,4 
раза до более 481 тыс. кв. м. «Мы пре-
зентовали два крупных проекта, кото-
рые заметно снизят стоимость жилья и 
повысят его качество, – сказал Сергей 
Меняйло. – По федеральным и регио-
нальным программам мы можем строить 
более доступное и качественное жилье, 
провести его реновацию».

В частности, это курортный поселок в 
Кармадонском ущелье и новый микрорай-
он во Владикавказе. Это «позволит сфор-
мировать, по сути, новую флагманскую 
отрасль в экономике региона», – уверен 
Сергей Меняйло.

Основу экономического развития ре-
спублики составляют пять прорывных 
проектов, включающих 11 подпроектов 
в сферах туризма, транспорта и АПК. 
Они должны быть реализованы и вы-
йти на полную мощность к 2030 г. Общая 
стоимость – более 64 млрд. руб. частных 
инвестиций, 31 млрд. из которых уже вло-
жен в 2023 г., создано 844 рабочих места.

Одним из основных проектов является 
строительство всесезонного курорта 
«Мамисон». Планируется создание более 
3 тыс. рабочих мест. Срок реализации 
первого этапа проекта – конец следую-
щего года.

Другой проект – всесезонный темати-
ческий «Алания-парк». Его стоимость 

– более 3 млрд. руб., будет создано 275 
рабочих мест. В прошлом году освоено 
более 1 млрд. руб.

Часть проектов реализуется в сельском 
хозяйстве. В проект создания яблоневого 
сада вложено более 14 млрд. руб, созда-
но 621 рабочее место. Заложен первый 
грушевый сад, строится масштабный 
тепличный комплекс под выращивание 
томатов мощностью почти 19 тыс. т. Об-
щая стоимость проекта – более 18 млрд. 
руб. Планируется создание 921 рабочего 
места. 

Растут также производство мяса, 
рыбы, молочной продукции, виноградар-
ство и виноделие.

Идет создание нового промышленного 
кластера, в частности, промышленного 
технопарка на территории бывшего за-
вода «Электроцинк».

В минувшем году был открыт ряд про-
изводств: по производству кормов для 
рыбы и скота, фабрика по пошиву одеж-
ды. Наращивают объемы и действующие 
производства.

В 2023 году было создано 4,5 тыс. субъ-
ектов малого и среднего предпринима-
тельства, что на 15% больше, чем годом 
ранее. Самозанятых зарегистрировано 
свыше 52 тыс. человек при плане в 4,5 
тыс.

Во многом эти показатели – результат 
комплексной поддержки предпринима-
телей. 

В текущем году количество малых и 
средних предприятий составит 17,5 тыс., 
а их оборот превысит 100 млрд. руб.

«Мы стараемся по всем направлениям 
поддерживать аграриев, – сказал глава 
республики. – В прошлом году вклад на 
закладку и уход за многолетними на-
саждениями составил 130 млн руб. Еще 
порядка 111 млн руб. пошли на развитие 
виноградарства и виноделия.

Наши аграрии приобрели 78 единиц тех-
ники на сумму 542 млн руб. Животноводы 
получили 98 млн руб. Здесь отмечается 
устойчивая тенденция увеличения по-
головья и объемов производства про-
дукции.

Активно развивается рыбоводство, 
работают 62 предприятия. Правительству 
поручено оказать поддержку отрасли.

В 2023 г. гранты получили 60 фермер-
ских хозяйств, их поддержка будет про-
должена.

Реализуются и планируются крупные 
проекты строительства животноводче-
ских, молочных и тепличных комплексов, 
закладки садов, строительство комби-
кормового завода.

В сводный перечень новых инвестици-

онных проектов включено 9 проектов в 
сферах АПК, переработки, туризма об-
щей стоимостью 9,5 млрд рублей. Общее 
количество создаваемых рабочих мест 
– более тысячи.

В 2023 году республиканским Советом 
по инвестициям признаны масштабными 
11 инвестиционных проектов. Общий объ-
ем финансирования – порядка 17 млрд. 
руб. Планируется создать более тысячи 
рабочих мест.

В прошлом году республику посетили 
более 1 млн туристов, что в 1,5 раза боль-
ше 2022 г. Это принесло в бюджет почти 
334 млн руб.

В 2023 году завершена разработка 
мастер-плана «Солнечный пояс Алании». 
По нему уже ведется работа с потенци-
альными инвесторами.

Общий объем средств проектов со-
ставит порядка 284 млн руб., из которых 
в текущем году фактически направлено 
238 миллионов.

В прошлом году было поддержано 14 
проектов с общим объемом финансиро-
вания порядка 310 млн руб.

В текущем году планируется обеспе-
чить развитие бальнеологического суб-
кластера республики.

Правительству поручено принять меры 
для подготовки кадров для отрасли.

Еще одним разделом доклада стала 
инвентаризация земель, в рамках которой 
в январе этого года началась проверка 
по выявлению незаконно выделенных 
земельных участков. В результате в про-
куратуру республики направлены заявле-
ния о проведении проверок по более чем 
600 земельным участкам. Органами про-
куратуры оспаривается в суде законность 
предоставления 98 земельных участков.

«Земля – это наше общее достояние, – 
сказал глава. – В этой сфере нужно наве-
сти порядок, иначе невозможно говорить 
ни о каком экономическом и социальном 
развитии».

Минимущества поручено продолжить 
выявление нарушений в этой сфере.

Òðàíñïîðòíàÿ ðåôîðìà 
Состояние отрасли глава признал за-

пущенным и нездоровым. Для ее ис-
правления принята схема транспортного 
обслуживания, ведется масштабная за-
купка автобусов и трамваев.

В дополнение к существующим доку-
ментам будет создана отраслевая стра-
тегия развития до 2030 г.

Развивается и дорожное хозяйство, 
которое в 2023 г. увеличилось на 13,5 км: 
завершено строительство объездов Чико-
лы и Мичурина. Начато строительство 14 
км дороги к курорту «Мамисон».
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

КОММЕНТАРИЙ
Таймураз ТУСКАЕВ, Председатель Парламента РСО–А: 
– Все темы, безусловно, важны. Дана 

оценка результатам, достигнутым по всем 
ключевым направлениям развития Северной 
Осетии: в экономике, социальной и других 
сферах. Обозначена необходимость отдель-
ного внимания участникам СВО и членам 
их семей, проведена конкретная работа и 
определены задачи по дальнейшему раз-
витию этой очень важной помощи. Большое 
внимание уделено образованию. Достигнуты 
хорошие результаты. Очень значимо, что 
строятся новые объекты – школы в Беслане, 
Кизляре, станице Черноярской, завершена 
реконструкция школы №11 во Владикавказе. Проведены масштаб-
ные работы по капитальному ремонту школ во всех муниципальных 
образованиях. Это плюс к тем возможностям, которые дал нацио-
нальный проект «Образование» в части подготовки молодых кадров. 
Приятно, что приняты решения о материальной поддержке различ-
ных категорий учителей – и молодых, и опытных. Интересна связь в 
докладе всей системы образования: это и общее образование, есть 
подвижки и в системе дополнительного образования. Поставлены 
конкретные задачи в системе среднего профессионального обра-
зования по подготовке кадров.

Мы знаем, что в республике реализуются инвестиционные про-
екты, которые в течение ближайших лет создадут несколько тысяч 
рабочих мест, и туда потребуются высококвалифицированные 
инженеры, технологи, наладчики. И мы должны СПО ориентиро-
вать на потребности реальной экономики, коррелировать работу 
системы со Стратегией социально-экономического развития нашей 
республики. Очень важно, что уже на отдельных площадках коллед-
жей реализуется метод дуального обучения, когда теоретическая 
подготовка привязывается к практической работе на конкретных 
предприятиях. Таким образом, мы получаем подготовленных мо-
лодых специалистов, способных и реализовать себя, и помогать 
обществу в развитии.

Позитивные результаты у нас и в различных отраслях экономики. 
Индекс промышленного производства вырос почти на 10%, и это 
результат общих мер поддержки, которая оказывается уже на про-
тяжении нескольких лет. Отрадно, что работает Фонд поддержки 
промышленности. Это результат работы профильного министер-
ства, договоренностей главы республики на федеральном уровне. 

Увидели интересный подход и к стратегии пространственного 
развития нашей республики. Кармадон, другие ущелья включаются 
в активный экономический процесс. 

Мы знаем о результатах, которые достигнуты в сфере здраво-
охранения, но в докладе обозначен ряд новых задач. Важно, что 
глава говорит о том, что, обсуждая реализацию нацпроектов, нужно 
больше вникать в качество их исполнения. Необходимо проводить 
анализ на уровне каждого учреждения, участка, чтобы понять, где 
лучшие, более современные практики эффективного использования 
того уникального оборудования, которое приобретается в рамках 
проектов и программ.

Задачи четкие, понятные. Это – важные ориентиры для будущей 
совместной работы органов законодательной и исполнительной 
ветвей власти, территориальных федеральных органов, органов 
местного самоуправления. 

Борис ДЖАНАЕВ, Председатель Правительства РСО–А: 
– Глава республики в своем Докладе обозна-

чил масштабные итоги работы правительства.
Сделано, действительно, многое. В про-

шлом году на строительство, реконструкцию, 
капремонт и благоустройство порядка 260 
объектов направили свыше 14 млрд рублей. 
Более 3 млрд было дополнительно привлечено 
по договоренностям руководителя республи-
ки.

В этом году нам также предстоит большой 
объем мероприятий – это уже более 290 объ-
ектов с финансированием свыше 15 млрд рублей, что практически 
на 900 млн рублей больше показателей прошлого года. И работа по 
привлечению допфинансирования продолжается.

Сегодня руководитель региона поставил перед правительством 
комплекс новых задач. Одна из них – разработка отраслевых стра-
тегий до 2030 года. Каждое ведомство должно расписать пошаго-
вый и конкретный план развития своей отрасли на ближайшие два 
года. Это позволит синхронизировать федеральные задачи с теми 
потребностями, которые возникают на уровне республики здесь и 
сейчас.

Безусловно, особое внимание – экономическому развитию Се-
верной Осетии. Сюда входит модель экономического развития, 
инвестиции, поддержка малого и среднего предпринимательства, 
развитие таких отраслей, как промышленность, сельское хозяйство 
и, конечно, туризм. 

В этом направлении республика активно развивается. Мы видим, 
насколько наш регион интересен гостям. Это подтверждает еже-
годный прирост туристов. И мы поэтапно создаем необходимую ин-
фраструктуру, используя, в том числе, федеральные инструменты. 

Еще одно важное направление, которому глава республики 
уделяет пристальное внимание – образование. Здесь регион на-
ходится в общефедеральном тренде – по созданию условий для 
обучения, поддержке учителей, повышению престижа профессии. 
Перед профильным министерством поставлены конкретные задачи, 
связанные с капремонтом образовательных учреждений в рамках 
программы, которую уже несколько лет реализуем. Поручения на-
правлены также на повышение оплаты труда педагогов и подготовку 
кадров, необходимых с учетом развития экономики республики. 
Всё это закладывает прочную основу для долгого и планомерного 
развития субъекта.

Основной акцент главой республики сделан на поддержку бойцов 
специальной военной операции и их семей, консолидации общества, 
патриотическом воспитании молодежи. Это приоритеты, которые 
расставил в своем послании Президент России Владимир Путин, 
и их реализация остается для нас в числе главных. Как мы видим, 
работа предстоит масштабная. 

Если подводить итог сегодняшнего Доклада и говорить в целом, 
то все поручения направлены на одну цель – повышение благопо-
лучия жителей нашего региона. Это приоритет, о котором сегодня, 
в очередной раз, говорил руководитель региона.

Все поручения Сергея Ивановича взяты на контроль и будут четко 
выполняться правительством республики.

Лариса РЕВАЗОВА, Председатель Комитета Парламента 
РСО-А по социальной политике, здравоохранению и делам 
ветеранов: 

– Доклад главы республики – это объёмный 
отчёт перед парламентом и жителями респу-
блики о работе за 2023 год по всем ключевым 
направлениям, которые имеют важное зна-
чение для жизни общества.

Важно, что в выступлении прозвучал 
глубокий и, главное, честный анализ резуль-
татов этой работы, на основе которого и 
определены основные задачи дальнейшего 
социально- экономического развития нашей 
республики.

Главные смыслы, которые пронизывают 
Доклад главы республики, на мой взгляд, 
это – социальная справедливость и улучшение качества жизни 
людей – (именно это должно быть целью проводимой государством 
социальной политики и результатом совместных усилий органов 
публичной власти всех уровней). 

Динамичность – (обозначая приоритеты и задачи дальнейшего 
развития, глава нашего субъекта часто подчёркивал необходимость 
интенсификации и активизации действий всех участников процессов 
развития республики )

Эффективность – (как в текущей работе, так и сегодня Сергей 
Иванович всегда требует результата. Чиновники должны перестать 
быть «просто про пиар», но про реальные дела.

Времена, когда эффективность оц енивалась исключител ьно по 
отчетам, когда «на бумаге» и «как есть на самом деле» отличаются, 
должны уйти в прошлое.

В первую очередь из-за серьёзной и сложной ситуации, в которой 
оказалась наша страна.

Хочется отметить, что в Парламенте РСО–А проходит законо-
дательную процедуру и в самое ближайшее время будет принят 
в первом чтении республиканским закон «О внесении изменений 
в Закон республики о семейной политике в Республике Северная 
Осетия Алания», которым будет установлен единый федеральный 
статус многодетных семей и дополнительные меры поддержки, а 
также исключение критериев нуждаемости при предоставлении от-
дельных мер социальной поддержки семьям, которые воспитывают 
троих и более детей.

Считаем, что системный проектный подход к работе органов 
публичной власти всех уровней, который сегодня обозначил глава 
республики в своём Докладе, будет учтён и при совместной работе 
депутатов парламента совместно с органами исполнительной вла-
сти и Агентством стратегического развития в работе над актуали-
зацией положений Закона «О Стратегии социально-экономического 
развития республики на период до 2030 года».

Марат ЕДЗОЕВ, Первый заместитель секретаря регионального 
отделения «Единой России»: 

– В ежегодном докладе главы респу-
блики отражены основные направления 
народной программы «Единой России». 
Партия в своей повседневной деятельности 
акцентирует внимание на наиболее важных 
сферах жизни.

Здравоохранение, социальная полити-
ка, поддержка участников СВО, помощь 
многодетным семьям и людям старшего 
поколения – важнейшие приоритеты нашей 
работы, они являются основой народной 
программы «Единой России».  Все эти аспек-
ты отражены и в ежегодном докладе главы республики. Особое 
внимание Сергей Иванович Меняйло обратил на необходимость 
стабильного и гармоничного развития республики. Благоустройство 
территорий, развитие туристической и курортной сфер, привлече-
ние инвестиций и создание новых рабочих мест, поддержка малого 
и среднего предпринимательства, создание комфортных условий на 
селе, ремонт и строительство школ и детских садов… Эти и другие 
задачи глава республики обозначил как принципиально важные и 
требующие максимальной отдачи на всех уровнях. 

Все поручения, данные органам исполнительной власти региона, 
нацелены на создание благоприятных условий для жизни и должны 
стать фундаментом дальнейшей деятельности. Сергей Меняйло 
призвал нас всех работать системно и слаженно, не бояться и не 
опускать руки. Могу с уверенностью сказать, что региональное отде-
ление «Единой России» готово к выполнению поставленных задач».

Олег ГОГАЕВ,  ректор Горского государственного аграрного 
университета (ГГАУ): 

– Доклад главы региона – это своеобраз-
ный ориентир для каждого руководителя: 
становятся понятны векторы, по которым 
предстоит двигаться каждой отрасли, опи-
раясь на уже полученные результаты. 

Сергей Иванович обозначил рост объема 
производства продукции сельского хозяй-
ства, что, безусловно, радует. Тем более, 
что Горский ГАУ тоже вносит свою лепту 
в развитие сельского хозяйства, которое 
всегда было и будет опорой государства. 
А сегодня, когда перед нами стоит задача 
обеспечить продовольственную безопас-
ность страны, труд аграриев становится 
особенно ценен.

Каждый наш студент сейчас востребован, и ребят, которые 
действительно учатся и горят желанием работать по профессии, 
разбирают буквально с производственных практик. И мы так и на-
страиваем нашу молодежь, что именно они должны двигать вперед 
и прорывные проекты, которые назвал глава, и в целом АПК, а с ним 
и всю республику. 

И здесь, конечно, большую роль играет качество образования на 
всех его ступенях. Руководитель региона уже не первый год уделяет 
большое внимание поддержке педагогов, воспитанию профессио-
нальных кадров, и Горский государственный аграрный университет 
играет здесь одну из ключевых ролей. Наше учебное заведение – со 
своими традициями и уникальными базой фундаментальных зна-
ний, научных исследований и профессорско-преподавательским 
составом. И лучшее из того, что у нас есть, мы вкладываем в своих 
студентов. Сегодня Северной Осетии нужны специалисты в сфе-
ре рыбоводства? Мы запускаем новые направления подготовки, 
которые дадут профильных выпускников сразу по двум специаль-
ностям. Агропромышленный комплекс не может развиваться без 
информационных систем? Мы начали подготовку кадров, в том 
числе и работающих с беспилотными летательными аппаратами в 
сельском хозяйстве. 

Мы видим векторы, обозначенные руководителем региона Сер-
геем Ивановичем Меняйло, и готовы двигаться по всем нужным 
нашей республике направлениям, которые касаются и подготовки 
профессиональных кадров, и развития агропромышленного ком-
плекса Северной Осетии.

Зелимхан ВАТАЕВ, депутат Парламента РСО-А, председатель 
КС МОД «Высший совет осетин»:

– Как для всей России, так и для Север-
ной Осетии последние годы были непро-
стыми. Со всех сторон мы находимся под 
прицелом у наших недоброжелателей – и 
в прямом, и в переносном смысле. В связи 
с этим хочется отметить огромный вклад 
руководства нашей республики в общее 
дело – защиту Родины и, конечно же, в 
организацию помощи участникам СВО. И 
логично, что именно с этой темы начался 
ежегодный Доклад Главы РСО–А Сергея 
Меняйло перед сенаторами от республи-
ки, депутатами Парламента, главами АМС и руководителями обще-
ственных организаций.

Сергей Меняйло говорил о любви к Родине и решимости наших 
парней встать на защиту Донбасса, поблагодарил бойцов и их 
родителей за высокую гражданскую позицию. «Наши парни сегод-
ня бьются за наше будущее и за наше прошлое. За право самим 
решать, как жить. Наконец, за право оставаться верными своим 
ценностям, своей истории». И это действительно так. Сотни наших 
ребят удостоены высоких государственных наград, четверо стали 
Героями России... 

Для меня патриотизм – тоже очень близкая тема. Не раз бывал в 
новых российских регионах, общался с нашими бойцами, и я видел, 
что значит по-настоящему любить Родину, жертвовать жизнью ради 
нее. Поэтому радует, что и руководство республики, и бизнес-со-
общество, и общественность не оставляют без внимания заботы 
наших воинов, сражающихся против неофашизма сегодня. Глава 
республики правильно отметил, что всем нам необходимо еще 
больше сплотиться и дальше помогать нашим доблестным воинам.

Хотел бы отметить еще один ключевой вопрос, на котором был 
сделан акцент – воспитание молодежи на основе традиционных 
духовно-нравственных ценностей, таких, как патриотизм, уважение 
к старшим, высокие нравственные идеалы, крепкая семья. 

Радует, что к лучшему меняется и социально-экономическое по-
ложение нашей республики, закладываются сады, открываются 
отели, создаются предприятия малого и среднего бизнеса, форми-
руется новый промышленный технопарк, улучшается ситуация с 
общественным транспортом, здравоохранение РСО-А усиливается 
новыми объектами. Большим и важным блоком работы Сергей 
Меняйло обозначил сферу образования. Отрадно, что он поручил 
ввести ежемесячную доплату некоторым категориям.

 Словом, глава республики обозначил основные векторы работы 
исполнительной власти республики на ближайшую перспективу. 
И, надо отметить, несмотря на все испытания, есть положительная 
динамика почти по всем показателям, а, значит, есть надежда, что 
все у нас будет хорошо! 

За последние четыре года постро-
ено, реконструировано и отремон-
тировано почти 290 км дорог, рекон-
струировано около 30 мостов.

Идет строительство объезда Вла-
дикавказа длиной 15 км и моста 
через Терек в районе с. Ногира.

Наша республика является важ-
ным транзитным пунктом, поэтому 
значимым объектом стала бесплат-
ная стоянка для транзитного транс-
порта на 650 машиномест.

Проблему очередей на границе 
решило создание электронной оче-
реди, парковки и отсечение потока 
транспорта на границах республики. 
Этим занимается созданный в про-
шлом году Центр организации до-
рожного движения.

Еще один важный объект – аэро-
вокзальный комплекс междуна-
родного аэропорта «Владикавказ». 
Сегодня задача – второй этап ре-
конструкции аэровокзального ком-
плекса.

Îáðàçîâàíèå 
В 2023 году количество школьных 

мест в республике увеличилось на 
1250. Завершены строительство 
трех общеобразовательных школ: в 
Беслане, ст. Черноярской и с. Кизля-
ре и реконструкция школы № 11 во 
Владикавказе.

За два года капитально отремон-
тировано и оснащено 66 школ с 30 
тыс. учеников, – это пятое место по 
стране!

В ближайшие два года на ремонт 
еще 51 школы будет использовано 8 
млрд. рубй. А затем будут подготов-
лены заявки на капремонт еще 46 
школ. Таким образом, будут отре-
монтированы все школы республики!

Такой масштабной модернизации 
не было никогда, подчеркнул Сергей 
Меняйло, кроме того, намечено стро-
ительство во Владикавказе еще трех 
школ на 2750 мест.

Растет число мест и в детских 
садах. В пос. Заводском построен 
детский сад на 280 мест. В 2023 г. до-
ступность дошкольного образования 
составила 100%!

При этом из 249 детских садов 
141 нуждается в капремонте, идет 
их включение в федеральные про-
граммы.

Развивается и система дополни-
тельного образования. Строятся 
музыкальные школы, проведены 
реконструкция Дома детского твор-
чества в Беслане, капитальный ре-
монт Дворца молодежи республики. 
В этом году еще 20 тыс. детей смогут 
заниматься в кружках и секциях. На 
эти цели направляется 119 млн руб.

Открыто 733 специализированных 
класса с углубленным изучением 
отдельных предметов –медицины, 
химии и биологии, инженерии, ма-
тематики и других. В системе СПО 
увеличено количество бюджетных 
мест, расширяется перечень спе-
циальностей, открываются новые 
мастерские.

Развиваются и вузы, взаимодей-
ствуя с ведущими вузами страны.

Минобразования поручено от-
крыть ресурсные классы в районах 
нашей республики, а также ввести 
ежемесячную доплату в размере 15 
тыс. руб. психологам, тьюторам, деф-
фектологам и другим специалистам, 
работающим в ресурсных классах 
и дошкольных группах для детей с 
аутистическим спектром.

Поэтапно растет и зарплата пе-
дагогов за счет надбавок за стаж, 
классное руководство и других. С 
этого учебного года молодые педа-
гоги начали получать надбавку в 
размере 70% к окладу.

По итогам 2023 г. по 30 лучших го-
родских и сельских школ впервые по-
лучили гранты по 1 млн руб., которые 
направлены на выплаты педагогам.

С 1 сентября этого года на гран-
товую поддержку педработников 
детских садов, учреждений допо-
бразования и СПО ежегодно будет 
направляться более 100 млн руб.

С 1 января 2025 г. на 20% повысят-
ся оклады отдельных категорий пе-
дработников. Повышение коснется 
более 8 тыс. педагогических ставок 
учителей и 1300 преподавателей. 
На эти цели ежегодно будет направ-
ляться более 500 млн руб.

Также дополнительную поддерж-
ку получат учителя-методисты и 
наставники, а студенты 3-го и выше 
курсов педагогических направлений 
станут получать ежемесячную до-

плату к зарплате в 7 тыс. руб., если 
будут работать учителями в респу-
блике в течение трех лет.

Также победители Всероссийской 
олимпиады школьников и их на-
ставники-учителя будут получать 
денежную выплату по 150 тыс. руб., 
а призеры – 100 тыс.

Минобразования и вузам поручено: 
разработать программу подготовки и 
переподготовки кадров, предложе-
ния по снижению бюрократической 
нагрузки на учителей и подготовить 
5-летнюю программу модернизации 
школьных библиотек.

Кроме того, для углубленного из-
учения истории родного края Мино-
бразования и Комитету по туризму 
поручено создать условия для из-
учения школьниками исторических 
достопримечательностей республи-
ки во внеурочное время, а также 
создать в каждом районе на базе 
школ центры патриотической на-
правленности и спланировать эту 
работу на 5 лет.

Çäðàâîîõðàíåíèå
За прошлый год в 80 селах откры-

ты аптеки при ФАПах и врачебных 
амбулаториях, а маломобильным 
гражданам лекарства по льготным 
рецептам доставляют медработни-
ки. В этом году, распорядился глава, 
аптечные пункты должны быть во 
всех селах.

В минувшем году оказание мед-
помощи организовано и в тех селах, 
где живет меньше 100 человек и 
не предусмотрено создание стаци-

онарных медпунктов. Мобильные 
комплексы выезжали туда более 
тысячи раз и обследовали больше 
37 тыс. человек.

Перестроена работа «скорой помо-
щи»: ее автопарк полностью обнов-
лен, медики получили спецодежду, 
построены подстанция службы в 
Беслане, а также амбулатории в Кар-
ман-Синдзикау и Предгорном, ФАП 
в с. Бекане. Велась реконструкция в 
больница Алагирского, Моздокского 
и Пригородного районов.

В Моздокском районе построены 
три ФАПа, идут реконструкция по-
ликлиники Правобережного района, 
ремонт детской поликлиники № 3 во 
Владикавказе и амбулатории в пос. 
Притеречном.

ÆÊÕ
Лекарства в прошлом году полу-

чили 31 тыс. льготников по 243 тыс. 
рецептов на сумму более 1 млрд. руб.

«В последние годы мы развернули 
большую работу по «перезагруз-
ке» всей коммунальной системы», 
– перешел на новую тему Сергей 
Меняйло. – В 2023 г. было создано 
государственное «Республиканское 
предприятие водоснабжения и водо-
отведения», внесены изменения в 
законодательство, начата консоли-
дация имущества предприятий водо- 
и теплоснабжения, которые находи-
лись в состоянии банкротства.

Владикавказский, Кировский и Ар-
донский филиалы начали ремонтные 
работы, произведена реконструкция 
систем водоснабжения и водоотве-
дения во Владикавказе и Беслане, а 
также в селах целого ряда районов. 
Их общая протяженность – 460 км. 

В этом году приведем в порядок 
еще 437 км сетей, – сказал глава. 
– Сегодня приоритетное внимание 
уделяется контролю качества пи-
тьевой воды. Мы установили эконо-
мически обоснованный тариф для 
физических лиц, а для юридических 
лиц – тариф вырос. Теперь можно 
говорить и о социальной справедли-
вости, и о понятном распределении 
ресурсов, и о возможности работать 
над модернизацией коммунальных 
систем, которые будут обеспечивать 
всю республику качественными 
услугами».

По выполнению программы догази-
фикации в течение трех лет подряд 
республика входит в десятку лучших 
регионов страны. Газ доведен до 
границ более 2300 домовладений, 
льготным категориям граждан затра-
ты на техническое присоединение до 
100 тыс. руб. оплачивают. Уровень 
газификации республики достиг 
94%, а к 2025 году дойдет до 98,17%.

В этом году программа газифика-
ции расширена на садоводческие 
товарищества, которых у нас 40.

Еще одна важная программа – 
переселение из аварийного жилья. 
В прошлом году были переселены 

более 200 семей, и программа была 
завершена на 2 года раньше срока!

«Помимо всего прочего стараемся 
облагораживать и общественные 
пространства», – сказал Сергей Ме-
няйло. – В прошлом году благоустро-
или 42 общественные и 43 дворовые 
территории. Провели работы по 
благоустройству двух проектов-по-
бедителей всероссийского конкурса 
«Малые города и исторические по-
селения» в Дигоре и Беслане.

В этом году планируем привести 
в порядок 39 общественных терри-
торий и реализовать 3 проекта-по-
бедителя конкурса «Малые города 
и исторические поселения». Объем 
финансирования – 397 млн руб., 94 % 
из которых – средства федерального 
бюджета».

МинЖКХ и местным администра-
циям поручено разработать про-
грамму благоустройства городской 
среды на 2 года. 

«Комфортными и современными 
важно делать не только города, 
но и села, – считает глава респу-
блики. – Наша задача – обеспечить 
сельчан качественными дорогами, 
жилищно-коммунальные услугами, 
общественными территориями, объ-
ектами образования, здравоохране-
ния, культуры».

К 2030 г. доступ к скоростному Ин-
тернету должны иметь 97% жителей 
республики. Сегодня это 93%, что на 
3% больше плана на текущий год.

Êóëüòóðà
В 2023 г. были капитально отре-

монтированы пять сельских домов 
культуры и построены в сел. Мал-
гобеке и Комарово. Кроме того, за-
вершено двухлетнее строительство 
Центра культурного развития на 400 
мест в Дигоре.

Продолжается ремонт Моздок-
ской детской музыкальной школы, в 
Беслане открыта новая музыкальная 
школа. В 2023 г. в с. Лескене появи-
лась вторая в республике модельная 
библиотека. В Алагире реконстру-
ирован Дворец культуры «Комсо-
молец».

Республика является одним из 
культурных центров Северного Кав-
каза. В сотрудничестве с Театром 
им. Вахтангова с 13 по 19 июля во 
Владикавказе пройдет большой те-
атральный фестиваль. А благодаря 
Валерию Гергиеву во Владикав-
казе в историческом здании быв-
шего кинотеатра «Комсомолец» 
скоро откроется третья площадка 
Мариинского театра. Здесь будут 
созданы условия для продвижения 
талантливой молодежи и реализации 
масштабных культурных проектов.

Также продолжается работа с 
Государственным музеем изобрази-
тельных искусств им. Пушкина.

В республике создан первый на 
Северном Кавказе Фонд развития 
креативных индустрий. Его цель 
– создание условий для развития 
различных направлений творчества.

Ключевые культурные события 
этого года –празднование 100-летия 
автономии республики, 250-летия 
вхождения в состав России и 240-ле-
тия со дня основания Владикавказа. 
Это также 165-летие со дня рожде-
ния нашего выдающегося поэта К.Л. 
Хетагурова. В республике, Москве 
и других городах пройдут более 300 
мероприятий. 

В связи с этим глава дал поручение 
разработать проект сохранения и 
восстановления Дома К. Хетагурова 
во Владикавказе.

ÑÏÎÐÒ
Завершила доклад тема спорта. 

Глава подробно остановился на чув-
ствительном вопросе – реконструк-
ции стадиона «Спартак», а также 
на создании системы воспитания 
футболистов – от школьной лиги до 
профессиональной команды.

Созданы баскетбольная и волей-
больная школьные лиги. В них за куб-
ки главы ежегодно борются более 
10,5 тыс. юных спортсменов. В этом 
году такое же мероприятие будет 
организовано по элементам легкой 
атлетики. Кроме того, проводим 
Кубок Главы по стрельбе.

В этом году заработала ледовая 
арена «Тагбан», что сделало нашу 
республику базой для тренировок 
хоккейных команд и фигуристов.

К концу года Во Владикавказе 
завершится строительство крытого 
футбольного манежа и физкультур-
но-оздоровительного комплекса с 
бассейном.

Введены в эксплуатацию спортив-
ные комплексы в Чиколе, Кизляре, 
Хумалаге, спортзал в с. Ире. За-
вершена реконструкция стадиона 
«Пищевик» в Беслане. Установлены 
две «умные» площадки в Моздоке и 
Сунже. 

Начато строительство физкуль-
турно-оздоровительного комплекса 
«Клеверспорт» во Владикавказе.

«Наша задача – сохранить и приум-
ножить наши спортивные традиции 
и вырастить здоровые и сильные по-
коления!» – сказал Сергей Меняйло. 
А заключил он свое выступление 
словами о том, что наша республика 
должна быть местом, где хочется 
жить.

Сергей МЕНЯЙЛО: 
СДЕЛАТЬ НАШУ ЖИЗНЬ 
ЛУЧШЕ!



 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 38 м2 
мансарда пл. 60 м2, новый капит. 
ремонт, новостр., подвал на 5 эт. 
5-эт. кирп. дома на ул. Хадарце-
ва – 4,1 млн руб.  Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 52 
м2 (лоджия, ремонт, мебель, быт. 
техника, лифт) на 6 эт. 7-эт. кирп. 
дома на ул. Международной (р-н 
ТЦ «Столица») – 5,5 млн руб. 
Торг. Тел.: 97-04-32, 98-61-28.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 
31,5 м2 (все уд.) в центре на 
ул. Бородинской – 2,5 млн руб.  
Рассм. ИПОТЕКУ. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 43 
м2 (лоджия, балкон, закр. двор) 
на 7 эт. 9-эт. кирп. дома в центре 
на ул. Джанаева (р-н ТЦ «Гло-
бус») – 4,7 млн руб. Торг. Тел.: 
98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 42 м2 
(2 балкона, еврорем.) на 4 эт. 5-эт. 
кирп. дома в центре на углу ул. 
Джанаева/Ростовской, 1 – 5,5 млн 
руб. Торг. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 71 
м2 (капит. ремонт, быт. техн., ме-
бель) на 2 эт. 3-эт. кирп. дома на 
ул. Иристонской (р-н ДК «Метал-
лург») – 5,6 млн руб.   Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

 ÄÎÌÀ 

  СРОЧНО! НОВЫЙ ПРИВА-
ТИЗ. КАПИТ. ДОМ пл. 100 м2 на 
з/у 5 сот., все коммун., без отдел. 
работ в СНО «Учитель» (между 
дендрарием и канатной дорогой) 
– 6,5 млн руб. Рассм. вар. ОБМЕ-
НА. Тел. 8-918-821-45-02. 

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  СРОЧНО! ДЕЙСТВ. САЛОН 
КРАСОТЫ пл. 70 м2 на ул. А. Ке-
саева (р-н супермаркета «Алан») 
– 8 млн руб. Рассм. вар. ОБМЕ-
НА. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! ДЕЙСТВ., ОБО-
РУДОВАННЫЙ ПРОДУКТОВЫЙ 
МАГАЗИН пл. 55 м2 на ул. Весен-
ней, 40 – 8 млн руб. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

  СРОЧНО! ПРИВАТ. З/У 6 СОТ. 
в СНТ «Рухс» – 4,5 млн руб. Тел.: 
98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! ПРИВАТИЗИР. ГА-
РАЖ пл. 20 м2 и з/у под ним, в 
центре на углу ул. М. Горького/
Лермонтова (р-н СОГУ и СОГМА) 
– 900 тыс. руб. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

  СРОЧНО! З/У 6,7 СОТ. ЖИ-
ЛОЙ ВАГОН в СНО «Иристон» 
(р-н Мемориала славы) на пр. Ко-
ста – 5,5 млн руб. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

  СРОЧНО! ДЕЙСТВ. БИЗНЕС 
(КОТТЕДЖ пл. 100 м2, еврорем., 
мебель, быт. техника) + з/у 2 сотки 
в п. В. Фиагдоне (р-н б-цы) – 12,5 
млн руб. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! НЕЖИЛОЕ КОМ-
МЕРЧ. ПОМЕЩЕНИЕ пл. 90 м2 (ев-
рорем.) на ул. Владикавказской, 67 
(р-н рынка «Викалина») – 13,5 млн 
руб. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЦЕМЕНТ (пр-во АО «Се-
бряковцемент» Волгоградской 
обл.) – 530 руб./меш. (50 кг). 
Обр.: ул. 1-я Промышленная, 
1-б, тел. 8-928-939-31-12.

ÊÓÏËÞ 

  2-КОМ. КВ. во Владикавка-
зе в хорошем состоянии пл. от 
50 м2 – до 4,3 млн руб. Рассмо-
трю все варианты. Тел. 8-905-
488-15-20.

  З/У ОТ 5 СОТ. до 1,5 млн 
руб.  в садовом товариществе 
(рассматриваю СНТ «Учи-
тель», «Надежда», «Дачное», 
«Дружба», «Попов хутор»). 
Тел. 8-989-035-86-88.

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в черте г. Влади-
кавказа под застройку МНО-
ГОЭТАЖНОГО ДОМА. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК под застройку ЖИ-
ЛОГО ДОМА во Владикавка-
зе. Тел. 8-988-870-18-66.
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧА-
СТОК в п. В. Фиагдоне. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  2- или 3-КОМ. КВ. со всеми уд. 

хор. ремонтом во Владикавказе 
до 25 тыс. руб./мес. Тел. 8-928-
862-52-00.

  ПОМЕЩЕНИЕ СВОБОДНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ в проходимом ме-
сте от 50 кв. м  – до 30 тыс. руб.; 
от 70 кв. м – до 40 тыс. руб. Рас-
смотрю все варианты. Тел. 8-905-
488-15-20.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 
Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 

  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-
дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-918-826-
41-39.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (напольный, 
стеновой) и радиаторов; ванн, 
раковин, унитазов; замена сто-
яков, канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  ВСЕ ВИДЫ РАБОТ НА 
КЛАДБИЩЕ: укладка тро-
туарной гранитной  плитки, 
бетонные работы. Выезд по 
республике. Тел.: 8-928-498-
14-56, 8-918-709-98-03. 

 ÐÀÇÍÎÅ 

  ТРЕБУЮТСЯ  РАБОЧИЕ 
НА ФЕРМУ в г. Ардоне (жела-
тельно семья). Тел.: 8-928-490-
42-90, 8-988-872-89-35.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Íàø 
«Áåññìåðòíûé ïîëê»

ДЗУЦЕВ Кантемир Темирканович (1923–1943)

ВЕДЕНОВ Иван Дмитриевич (1918–1980)

НИДОГАНОВ Николай Иванович (1920–2011)

ЧЕРЧЕСОВ Тимофей Захарович (1920–1974)

ЧЕРЧЕСОВА Тамара Ельзарикоевна (1925–2016)

КУСОВ Борис Даурбекович (1923–2001)

В НАЧАЛЕ БЫЛО СЛОВО

ТОРЖЕСТВО ДУХОВНОЙ БЛИЗОСТИ 
И СИЛЫ НАРОДОВ РОССИИ
(дар больший … паче всякого злата…)
«Аще вопросищи.., кто письмена сотворил есть, то вся видят и рекут: 
«Святой Константин Философ и Мефодий, брат его…» Это слова 
монаха Черноризца Храбра, произнесенные им в далеком прошлом. 
Сегодня признание духовного подвига братьев  Кирилла и Мефодия  
несомненно: так  в нашей истории сплелись два мировых события – 
введение христианства и создание письменности.

Елена СЕНЬКО,
доктор филологических наук,
профессор кафедры русского языка,
завкафедрой русского языка СОГУ

И вот уже все дальше уходит от нас 862 год, 
когда из далекой Моравии прибыли в Византию 
послы от славянского князя с просьбой  перевести 
христианские богослужебные книги на славянский 
язык и прислать учителей в Моравию, которые 
«протолковали  бы святыя книги» славянам на 
родном для них языке. Дата становится все при-
зрачнее, оставаясь где-то в глубине веков… В 
календаре чисел она от нас все дальше и дальше. 

Но есть в нашей жизни и другая система счис-
ления времени – календарь образов, а может 
быть, календарь памяти благодарных потомков, 
даты которого помнятся вечно. Не забываются, 
потому что вписаны в нашу историю. Такова и эта 
дата. Именно поэтому в 1992 году, в день памяти 
равноапостольных Кирилла и Мефодия,  было 
решено праздновать День славянской письмен-
ности и культуры. Праздновать на государствен-
ном уровне.

Конечно, создание Кириллом и Мефодием 
славянского алфавита – подвиг, совершенный  во 
имя сохранения и утверждения славянских цен-
ностей. Но не только в этом  историческая заслуга 
братьев. Еще более значимо создание славян-
скими  просветителями литературного языка. От 
холодной Балтики до теплого Эгейского моря, от 
Альпийских гор до Волги – повсюду чехи, словаки, 
хорваты, черногорцы, поляки и другие говорили 
на одном и том же  с некоторыми диалектными 
различиями «словенском» языке. Кирилло-Ме-
фодиевский литературный язык укрепил это 
языковое единство. Более того, приобщил к нему 
многие другие народы. Можно сказать, что с этой 
духовной победы братьев Кирилла и Мефодия 
началась наша большая   во все стороны земля, 
многонациональная  страна, которой было свыше 
суждено стать братским союзом всех ее народов. 
«Славянские ценности – это и наши ценности; не-
которые из них (в частности, письменность) – это и 
наши истоки», – говорил Чингиз Айтматов. 

Выполнив переводы с греческого языка, перво-
учители подключили тем самым славянскую 
культуру к мировому духовному богатству. Древ-
ний греческий язык  подарил славяно-русскому 
языку законы своей грамматики, величественное 
течение речи, свой лексикон. Аристотель, Платон, 
Геродот заговорили по-русски…  

Книжная мудрость усваивалась на Руси очень 
плодотворно. Свидетельство этого – «Повесть 
временных лет», «Слово о полку Игореве», «За-
донщина» и другие произведения русской  сло-
весности. Интересно заметить, что изначально 
древнерусская литература сознательно ориен-
тировала  читателей на высокие нравственные 
ценности: «убогых не забывайте», «старыя чти», 
«человека не минете, не привечавше, добро сло-
во ему дадите», «велику власть принимающему 
подобает великий ум имети» и др.  Мудрость, от-
крывавшаяся в книгах, воспринималась как нечто 
божественное, поэтому книжное слово приобрело 
в сознании людей сакральное значение.

Язык, созданный Кириллом и Мефодием, стал 
также средством массового просвещения. Трудно 
даже представить, какое значительное количе-
ство книг хранилось в церквах и монастырях , 
какое значительное для того времени число гра-
мотных людей в сравнении с  другими странами, 
где господствовала непонятная народу латынь, 
чуждая его духу!

Язык  Кирилла и Мефодия служил и средством 
передачи эстетического содержания, выразите-
лем той красоты, которую послы князя Владимира 
«недоумели сказати», очарованные великолепием 
богослужения в греко-византийских храмах.  Ви-
димо, сердцем, а не  холодным разумом, выбрали 
наши предки себе веру и не обманулись. Повсюду 
на их земле стали возводиться белокаменные 
храмы, в которых до сих пор каждый видит эталон 
совершенства: изысканные песнопения, чарую-
щие лики святых, блистания церковных одеяний, а 
над всем этим – Слово, высокое и понятное Слово 
Кирилла и Мефодия. 

Благодаря деятельности солунских братьев 
Русь уже в XI веке стала страной высокой духов-
ности и была «ведома и слышима всеми концы 
земли». Так в конце IX века мы стали наслед-
никами духовных сокровищ, которые завещали 
славянам их первоучители. 

Россия наследовала достойно. Богатство, ко-
торое было завещано  первоучителями,  от века 
к веку умножалось, и не только трудом славян, 
но и трудом многих других народов. Аланы среди 
них занимали значительное место, ведь с самого 
начала славянской исторической жизни они жили 
рядом со славянами и среди них, что не могло не 
отразиться в языке. Не случайно  В.И. Абаев пи-
сал, что скифо-славянские изоглоссы (параллели) 
далеко превосходят связи скифского с любым 
другим европейским языком.

Дни, приуроченные к памяти святых Кирилла и 
Мефодия, – это, несомненно, духовное событие. 
Оно связано с памятью, передаваемой от поколе-
ния к поколению, от того национального капитала, 
который называется духовным самосознанием 
народа. Тем не менее нравственное состояние 
современного нам общества сильно изменилось. 

Раньше в городах и селах выше храма ни одно 
здание не строилось. Сейчас в городах тоже есть 
центры, но они называются торговыми, коммер-
ческими, ногтевыми… Может быть, за этими 
фактами кроется нечто большее, чем названия? 
Не намек ли это на мировоззрение сегодняшне-
го дня? Иной раз слышишь: «Многое устарело. 

Это уже неактуально». Но в каком направлении 
идут изменения? Если полностью разрывается 
связь с традициями, если не вызывают отрица-
тельного отношения эгоизм и равнодушие, если 
человеку безразлична его неграмотность, то это 
очень тревожно. На наших глазах разрушается 
иерархия традиционных ценностей, происходит 
искривление российской ментальности, возникает 
множество общекультурных, гносеологических, 
герменевтических  и других проблем. В частности, 
источниками нормы всегда считались художе-
ственная литература, грамотная речь. Сейчас 
эти нормативные механизмы  не работают, не 
выполняют эту роль... Однажды я сказала про-
давцу в магазине, что слово «тушенка» пишется 
не с буквой «о», а с буквой «ё». В ответ услышала: 
«Какая разница? Что от этого меняется?» 

Надо широко обсуждать, как бороться с ростом 
неграмотности. Во всех цивилизованных странах 
уже достигли некоторых успехов в том отношении, 
что была осознана связь между точностью мысли 
и отточенностью  слова.  А это значит, что никто: 
ни торговец, ни депутат – не имеет права говорить 
и писать плохо. Плохая речь – это неуважение к со-
беседнику, да и авторитетность подобных выска-
зываний также может  подвергнуться сомнению. 

В этом отношении достаточно заметную роль 
играет обыденное сознание, которое  отдает 
предпочтение иностранному языку перед русским. 
Хорошее владение русским языком не считается 
престижным. Главное – что сказать, а как – не-
важно. Главное, чтобы поняли. Этого достаточно. 

Не секрет, что и Рунет стал полигоном экспе-
риментов над русским языком. Сейчас результат 
этих экспериментов – создание  исковерканного 
русского  языка. Основной концепцией этого так 
называемого  езыка является альтернативное 
правописание, при котором слово пишется на-
рочито неправильно и максимально не похоже 
на словарное написание при сохранении фоне-
тического образа: ржунимагу, ниасилел, убей-
сибяапстену. По сути перед нами новая форма 
языкового взаимодействия, а именно  письменная 
разговорная речь. 

Таким образом,  складывается впечатление, 
что в речи язык словно сжимается. Живые слова 
заменяются либо избыточными американизма-
ми, либо броскими жаргонизмами, пакостность 
которых все более теряется, либо непонятными 
словесными искажениями. А это значит, что у все 
более широких слоев населения нет за пределами 
суженного пространства повседневности никаких 
своих слов.  Без живых слов и мысли тусклые, и 
выражать их, наверное,  уже незачем.

Между тем грамотное владение языком всегда 
воспринималось как показатель уровня развития 
личности и становилось условием удачного вы-
бора профессии, карьерного роста, достижения 
других прагматических целей. Вот почему, когда 
на родном языке перестают говорить грамотно 
и вразумительно, это не трагедия языка и не 
трагедия речи (речь, в принципе, сиюминутна), 
– это трагедия нации, коррозия ее ментальных 
установок...

В одной из книг о равноапостольных братьях 
Кирилле и Мефодии написано, что «под  их из-
ношенными рясами, в переметных сумах скрыты 
сокровища, которые не гниют в земле, не тонут 
в воде, не выветриваются от воздуха». Почему 
же мы не всегда оцениваем эти сокровища  по 
достоинству? Почему забываем, что только пре-
емственность во времени обеспечивает сохране-
ние культурных традиций?.. Давайте задумаемся 
над этим!

ОБРАЗОВАНИЕ Стартовал республиканский профсоюзный конкурс молодых 
учителей начальных классов 

«Битва» педагогов
В Пригородном 
районе РСО-А 
начались отборочные 
соревнования между 
молодыми учителями 
за право принять 
участие в итоговом 
конкурсе, который 
состоится осенью в 
школе с.Сунжа прошёл 
первый отборочный тур 
в Пригородном районе 
республиканского 
конкурса среди молодых 
педагогов начальных 
классов на соискание 
профсоюзной премии 
имени Н.А. Цаликовой.

М. АХМЕТОВА

Республиканский профсоюзный 
конкурс молодых учителей началь-
ных классов имени Нины Ахметовны 
Цаликовой, отличника народного 
образования РСФСР, Героя Социа-
листического Труда, проводится в 
нашей республике традиционно раз в 
два года с 2008-го. Отборочный этап 
в Пригородном районе был организо-
ван под руководством председателя 
РК Профсоюза образования Люд-
милы Кулумбековой. Она поясни-
ла, что конкурс позволяет решать 
несколько задач: стимулировать 
молодых учителей совершенство-
ваться в избранной профессии, спо-
собствовать развитию творческой 
активности молодых педагогических 
работников и поддерживать связь 
между поколениями учителей, спо-
собствовать обучению молодых спе-
циалистов на лучших примерах, ведь 
наша республика всегда располага-
ла сильнейшими учителями, опыт 
которых не должен быть утрачен.

Гордиться такими учителями, как 
Герой Социалистического Труда 

Н.А. Цаликова, мы можем и должны. 
Она, автор «Букваря для осетинских 
школ» и многих методических разра-
боток, прославила республику своим 
талантом учителя. Н.А.Цаликова не 
раз избиралась делегатом Всерос-
сийского съезда учителей. Конкурс 
ее имени призван подчеркнуть вы-
сокую значимость педагогической 
профессии. Известно, что то, как 
человек проявит себя во взрослой 
жизни, его человеческие качества 
и уровень образования, а значит, и 
профессиональный успех, опреде-
ляется во многом тем фундаментом, 
который закладывается в начальной 
школе.

В жюри конкурса вошли Бэла 
Кокаева – начальник Управления 
образования Пригородного муници-
пального района; Ахсарбек Хугаев 
– директор ООШ с.Сунжи; Нина 
Чернуцкая – директор СОШ №1 
станицы Архонской; Ирина Дзукае-
ва – учительница начальных классов 
СОШ №1 с.Камбилеевского; Ирина 
Гегкиева – учительница начальных 
классов СОШ №1 с.Октябрьского.

Конкурс включал три испытания 
для участнков. Первое – «Визитная 
карточка». Учителя должны пред-
ставить себя, свои таланты, отличи-
тельные особенности как личности. 
Второе – мастер-класс. Это мини- 
урок, который позволяет раскрывать 
профессиональные возможности 
конкурсантов. Третье – «Мозговой 
штурм». Участники должны проде-
монстрировать свое знание Трудово-
го кодекса РФ и Устава профсоюзов, 
готовность с его помощью защищать 
себя, свою профессиональную честь. 

Победители отборочного эта-
па конкурса в Пригородном райо-
не: учительницы средней школы 
с. Комгарона Ангелина Козоно-
ва – 1-е место; средней школы 
с.Михайловского Елена Халина 
– 2-е; средней школы 2 с. Гизе-
ли Марина Савлохова – 3-е. Все 
участники конкурса, а особенно 
победители, находятся в припод-
нятом настроении: они признают, 
что конкурс помог им, молодым пе-
дагогам, открыть новые грани своей 
работы, почувствовать интерес к 

учительскому творчеству, поиску 
новых форм обучения и воспитания. 
Победители этого этапа будут на-
граждены районной профсоюзной 
премией имени Героя Социалистиче-
ского Труда, заслуженного учителя 
школы Нины Ахметовны Цаликовой. 
Людмила Кулумбекова пояснила, 
что премия присуждается победите-
лям – молодым (до 35 лет) учителям 
начальных классов общеобразова-
тельных школ, принимающим ак-
тивное участие в деятельности про-
фсоюзной организации, достигшим 
значительных результатов в учеб-
но-воспитательной работе, успешно 
разрабатывающим и применяющим 
на практике прогрессивные, нова-
торские методы обучения и вос-
питания, реализующим в работе с 
учащимися принципы педагогики 
сотрудничества, активно восприни-
мающим передовые педагогические 
идеи и приемы и способствующим их 
распространению.  

А этой осенью победитель район-
ного конкурса продолжит участие в 
республиканском.

Сегодня уважаемому 
Шалверди Ревазовичу ЧКАРЕУЛИ 

исполняется 70 ЛЕТ! 
Мы сердечно поздравляем его 

с этим прекрасным юбилеем, 
от всей души желаем Шалверди 
Ревазовичу крепкого здоровья, 
долгих и счастливых лет жизни 

со своей любимой 
супругой Лама-
рой и перешаг-
нуть вековой 
рубеж в полном 
здравии! 

C уважением соседи.

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

со с
с



КРИМИНАЛ Экс-сотрудница медучреждения 
стала фигуранткой уголовного дела 

В детский сад –
по подложным документам 
Органами дознания УМВД России по г. Влади-
кавказу по результатам рассмотрения матери-
алов проверки в отношении экс-сотрудницы 
одного из медучреждений Северной Осетии, 
подозреваемой в изготовлении подложного 
официального документа, возбуждено уголов-
ное дело, предусмотренное ч.1 ст.327 УК РФ.

Пресс-служба МВД РФ по РСО–А 

Установлено, что 59-летняя злоумыш-
ленница, используя свое служебное по-
ложение, в нарушение установленного 
порядка, без проведения необходимых 
медицинских обследований, поставила в 
личной медицинской книжке жительницы 
г. Беслана штамп, заверенный печатью, 
об отсутствии у нее имевшегося инфекци-
онного заболевания. По подложному до-
кументу женщина в качестве воспитателя 
была допущена к работе с малолетними 

детьми в дошкольное образовательное 
учреждение.

В настоящее время расследование по 
уголовному делу продолжается, прово-
дятся все необходимые следственные 
действия, направленные на окончание 
предварительного расследования и на-
правление уголовного дела в суд.

Подозреваемой избрана мера пресе-
чения в виде обязательства о явке. За 
указанное преступление предусмотрено 
максимальное наказание в виде лишения 
свободы на срок до двух лет. 
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Родные и 
близкие ис-
кренне бла-
годарят всех 
разделивших 
с ними горечь 
утраты 
ДЖУСОЕВА 

Мурата 
Георгиевича, 
и сообщают, что 40-дневные 
поминки со дня его кончины 
состоятся  26 мая по адресу: 
пр. Коста, 278.
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Цена свободная.

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что с 10 января 
2024 года публикует информа-
ционно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строи-
тельных, торговых организаций, 
предприятий различных форм 
собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений по 
расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 

40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

Коллектив УФНС России по 
Республике Северная Осе-
тия – Алания выражает глу-
бокое соболезнование В. С. 
Манукянцу по поводу кончи-
ны сестры

ОГАНЕСЯНЦ
Нины Суреновны.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 ру-
блей до 55000 рублей (в зависимости 
от должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и 

его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, опла-

чиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

МУП «ВладТрамвай»
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 

НА КУРСЫ 
ВОДИТЕЛЕЙ ТРАМВАЯ
Срок обучения 7 мес., в период 
обучения выплачивается стипен-
дия в размере МРОТ. 
Работодатель предоставляет:
• новые комфортабельные ва-
гоны, оборудованные конди-
ционерами;
• заработную плату от 35 000 руб.;
• дополнительный отпуск;
• льготную пенсию.
За более подробной информацией 
обращаться по адресу: ул. Паш-
ковского, 2 или по тел. 25-02-71.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.

Похоронные 
принадлежности 

с доставкой.

ТЕЛ.: 8-918-822-81-80.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ
ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!

362035, РСО–А, г. Владикавказ, 
ул. Владивостокская, 3 
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ОБРАЗОВАНИЕ Советники-педагоги

Полет состоялся

В СОГТЭКе прошло праздничное мероприятие «Навигаторы детства.365. 
Полет нормальный». Чествовали самых ярких и интересных советников 
директоров по воспитательной работе школ и ссузов. Для гостей 
подготовили насыщенную программу, в ходе которой состоялось 
награждение. 

Давид МАКЕЕВ

По словам регионального ко-
ординатора проекта «Навига-
торы детства» в РСО–А Лианы 
Рубаевой, с начала учебного 
года в рамках его реализации 
прошло немало мероприятий как  
регионального масштаба, так и 
локальных – школьных. 

«С начала учебного года во все 
школы и в ссузы пришли советни-
ки директоров по воспитательной 
работе. Если коротко говорить о 
том, кто такой советник, то ска-

жем так: это лучший друг детей, 
педагог, главная цель которого – 
расширять горизонты  для ребен-
ка. Сегодня мы чествуем самых 
ярких, интересных советников. 
Благодарим наших партнеров, 
и, конечно, директоров, которые 
помогли в реализации проекта. 
Отдельно хотелось бы поблагода-
рить министерство образования и 
науки республики за то, что, как и 
всегда, содействует нам, и лично 
главу профильного ведомства 
Эллу Алибекову за максималь-
ную поддержку во всех наших 

начинаниях», – отметила регио-
нальный координатор.

В мероприятии приняли участие 
Министерство образования и на-
уки Северной Осетии, директора 
школ и ссузов. Как подчеркнул де-
путат Парламента РСО–А, пред-
седатель совета регионального 
отделения «Движение первых» 
Северной Осетии Сармат Шавло-
хов, такие проекты очень важны, 
это огромная возможность для 
сотрудничества, в том числе в 
деле патриотического воспитания 
подрастающего поколения.

БЕЗОПАСНОСТЬ  
Водители должны знать и помнить 
о правилах перевозки детей

Семь раз отмерь 
Сотрудники Госавтоинспекции Ардонского 
района рассказали водителям о семи 
правилах безопасной поездки с ребенком 
в автомобиле.

Пресс-служба ГИБДД МВД РФ по РСО–А

В рамках профилактического мероприятия «Внимание: дети!» 
сотрудники Госавтоинспекции Ардонского района провели акцию 
«7 правил безопасной поездки с ребенком в автомобиле». Поли-
цейские рассказали об условиях обеспечения безопасности при 
перевозке юного пассажира и вручили водителям тематические 
памятки.

Для перевозки используются детское удерживающее устрой-
ство, которое должно соответствовать весу и росту ребенка, и 
ремни безопасности. Прежде чем начать движение, водитель про-
веряет, все ли пассажиры пристегнуты, после чего пристегивается 
ремнем безопасности сам.

Выбирать скоростной режим необходимо, исходя из ограниче-
ний с учетом дорожных условий. Скорость должна быть примерно 
равной скорости общего транспортного потока. При движении с 
ребенком нужно увеличить дистанцию до впереди движущегося 
транспортного средства и держать безопасный боковой интервал. 
Специальный знак «Внимание: в машине ребенок!» оповестит 
остальных участников дорожного движения о том, что в салоне 
автомобиля находится очень важный пассажир.

Своевременная подача сигналов перед маневрированием важ-
на для предупреждения аварийных ситуаций. Перед выполнением 
маневра необходимо убедиться в его безопасности, следует из-
бегать резких маневров и торможений.

Дети устают во время поездки, поэтому выезжать лучше зара-
нее, спланировав остановки в пути, чтобы ребенок мог выйти из 
салона: побегать и поиграть на улице.

Обгон – самый опасный маневр, от которого при перевозке 
ребенка лучше воздержаться.

Водителю следует отказаться от поездки, если он чувствует 
себя утомленным или раздраженным.

Путешествие с детьми – очень ответственная миссия, во вре-
мя которой необходимо строго соблюдать Правила дорожного 
движения.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ Легенды спорта

РИТМЫ ПОБЕД
Спартакиады 
народов Советского 
Союза были самыми 
яркими событиями 
в спортивной 
жизни страны. 
Эти масштабные 
соревнования, 
стартовавшие в 
1956 году, стали 
возрождением 
инициативы, 
заложенной 
еще в 1928 году 
I Всесоюзной 
спартакиадой.

Алан БЕСОЛОВ

Спартакиады проходили по 
полноценной программе за год 
до Олимпийских игр, собирая 
лучших спортсменов со всего 
Союза. Организация и проведе-
ние таких масштабных соревно-
ваний было мощным стимулом 
для развития спорта в СССР, а 
также важным инструментом в 
формировании политической 
идентичности и международ-
ного имиджа страны, проде-
монстрировавшего уровень 
подготовки своих атлетов. 
Спартакиады стали не только 
спортивным, но и социокультур-
ным событием, укреплявшим 
дух единства и товарищества 
среди многочисленных народов 
огромной страны.

С развитием спорта в Со-
ветском Союзе вольная борьба 
обрела статус одного из клю-
чевых видов спортивных со-
стязаний. Особенно это стало 
заметно после 1956 года, когда 
турниры по вольной борьбе на-
чали проводиться с участием 
полностью укомплектован-
ных команд из всех уголков 
страны. Это важное событие 
отметило начало новой эры 
в развитии вольной борьбы в 
СССР. До этого, с 1947 по 1955 
год, были проведены всего 
шесть всесоюзных командных 
соревнований, причем в пяти 
из них победу одерживала 
команда Грузии, демонстрируя 
свое превосходство в этом виде 
спорта.

Такое внимание к вольной 
борьбе не было случайным. 

Спортсмены, принимавшие 
участие в турнирах спартакиад 
народов СССР, показывали вы-
дающиеся результаты, сопоста-
вимые с уровнем Олимпийских 
игр. Эти мероприятия не только 
способствовали популяризации 
вольной борьбы, но и стали важ-
ной платформой для обмена 
опытом между спортсменами 
различных республик. Однако, 
несмотря на активное развитие 
и поддержку спорта со стороны 
государства, участие в этих 
соревнованиях было неравно-
мерным среди этих республик. 
Пока Российская Федерация, 
Грузия и Эстония представля-
ли по два состава, ряд других 
республик, таких как Киргизия, 
Таджикистан и Карело-Финская 
ССР, не принимали участие в 
соревнованиях, а Туркмения, 
Казахстан и Литва делали это 
только время от времени.

Значение вольной борьбы 
в спортивной истории СССР 
трудно переоценить. Турни-
ры не только выявляли новые 
таланты, но и способствовали 
укреплению дружеских связей 
между народами многонацио-
нальной страны. Год за годом 
уровень соревнований рос, и 
каждая спартакиада демон-
стрировала все более впечат-
лявшие достижения атлетов, 
превращаясь в одно из самых 
ожидаемых событий в кален-
даре спортивных мероприятий 
страны.

65 лет назад в спартакиаде 
1959 года звезды осетинской 
борьбы зажглись ярко, при-
неся сборной РСФСР четыре 
золотые и одну серебряную 
медали. В категории свыше 
87 кг Александр Медведь и 
другие сильные спортсмены не 
смогли противостоять нашему 
легендарному борцу Савкудзу 
Дзарасову, который одержал 
победу и занял первое место. 
Кроме него в числе победите-
лей были Таузбек Дзахсоров 
(79 кг), Михаил Бекмурзов 
(73 кг) и Бадзи Кулаев (87 кг), 
занявшие первые места, а так-
же Амурхан Балаев (67 кг), 
принесший в копилку сборной 
РСФСР серебряную медаль.

Этот успех осетинских борцов 
стал важной вехой в истории 
осетинского спорта и подтверж-
дением выдающихся спортивных 
достижений нашего народа. По-
беды этих атлетов прославили 
осетинскую борьбу и укрепили 
позиции сборной РСФСР в этом 
значимом спортивном событии.

Эти победы продемонстри-
ровали выдающийся талант и 
любовь к спорту осетинских 
борцов, укрепив хорошую ре-
путацию нашего народа в ми-
ровом спорте. Этот подвиг со-
храняется в памяти не только 
как триумф отдельных спор-
тсменов, но и как важный этап в 
развитии спортивной культуры 
и традиций древнего осетин-
ского народа.

ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ О людях и судьбах

Хорошая женщина Лида…
Ирина ГУРЖИБЕКОВА

Это я вспомнила строчку известного стихотво-
рения «Хорошая девочка Лида…» Правда, «де-
вочке», о которой мой рассказ, уже 76 лет. Когда 
идет по двору, окруженному нашими огромными 
домами на Архонском перекрестке (кстати, в 
станице Архонской она и родилась), идет своей 
тяжеловатой, но быстрой походкой, с сумкой, 
полной газет, писем, пенсий, журналов, то все 
60 (!) обслуживаемых ею подъездов как бы ожи-
вают: ура – почта пришла! Скоро сорок лет, как 
Лидия Сюмак работает в 35-м отделении Влади-
кавказского почтамта. Ответственна, улыбчива, 
внимательна… Ей рады и стар, и млад. А когда 
вдруг прихватит слабость, болезнь, то ее на не-
сколько дней заменяет внучка Аделина Бойко, 
студентка СОГУ...

Несколько слов о славной семье Лиды. Отец и 

мать оба воевали в 41-м – 45-м; даже подсчитать 
трудно, сколько орденов и медалей. Супруг, один 
из мужественных «чернобыльцев», умер от бело-
кровия. У нее две дочери и пятеро внуков. После 
школы очень хотела получить среднее специ-
альное образование – но не случилось: сильно 
заболела мама, требовался постоянный уход. Что 
ж, сейчас работой своей довольна, заслуги ее оче-
видны, поскольку она – «Мастер связи», ветеран 
труда. Шесть дней в неделю пешком проходит 
трудные свои километры, неся людям радость, 
никому не жалуясь на то, что сильно болят ноги. 
Впрочем, это и так видно.

Зарплата у Лиды – 12 тысяч рублей. Сестра ее – 
инвалид: надо помогать ей, чем возможно. Живет 
сейчас семья из пятерых человек в «полуторке». 
Так что Лиде, человеку труда и чести, желаю в не-
простых ее буднях и всем, кто ей дорог, здоровья, 
терпения, долгих лет…

Реклама, объявления, собо-
лезнования и поздравления 
принимаются в отделе объяв-
лений газеты «Северная Осе-
тия», а также по электронной 
почте gazeta@mail.ru и по те-
лефонам: 25-11-18, 25-93-72. 

ПО ЗАКОНУ  Установлена административная 
ответственность за распространение рекламы 
по сетям электросвязи

Штраф за телефонную 
рекламу 
Распространение рекламы по сетям электросвязи, в 
том числе посредством использования телефонной, 
факсимильной, подвижной радиотелефонной связи, 
допускается только при условии предварительного 
согласия абонента или адресата на получение рекламы.

К. САКАЕВА,
помощник прокурора 
Промышленного района 
г. Владикавказа

При этом реклама признается распро-
страненной без предварительного согласия 
абонента или адресата, если рекламора-
спространитель не докажет, что такое 
согласие было получено. Рекламораспро-
странитель обязан немедленно прекратить 
распространение рекламы в адрес лица, 

обратившегося к нему с таким требованием.
Нарушение установленных законода-

тельством о рекламе требований к рекламе, 
распространяемой по сетям электросвя-
зи, влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от десяти 
тысяч до двадцати тысяч; на должностных 
лиц – от двадцати тысяч до ста тысяч; на 
юридических лиц – от трехсот тысяч до од-
ного миллиона рублей (ч. 4.1 ст. 14.3 Кодекса 
об административных правонарушениях 
Российской Федерации).

ВАЖНО 
В Северной Осетии 
увеличат сумму 
единовременной 
выплаты 
при заключении 
контракта 
на военную службу 

Ïîääåðæêà 
êîíòðàêòíèêîâ 
Бизнес-сообщество 
республики 
будет оказывать 
материальную 
поддержку гражданам, 
поступающим 
на военную службу по 
контракту, в размере 
100000 рублей. 
А также предоставлять 
сертификат на 
приобретение амуниции 
и экипировки номиналом 
в 100000 рублей. 

Пресс-служба Комитета 
по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А

Таким образом, для желающих 
пройти военную службу по контрак-
ту на данный момент сумма общей 
материальной единовременной 
поддержки составит 595000 рублей:

195000 — при заключении кон-
тракта о прохождении военной 
службы на срок не менее года от 
Министерства обороны Российской 
Федерации;

100000 — региональная выплата ;
100000 – выплата от админи-

страций местного самоуправления 
Республики Северная Осетия – 
Алания;

100000 — выплата от бизнес-со-
общества Республики Северная 
Осетия – Алания;

100000 — сертификат на приоб-
ретение амуниции и экипировки.
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